

Aunque la crisis humanitaria y socioeconómica que padece **Zimbabwe** desde hace varios años no ha experimentado un deterioro sustancial durante 2004, numerosos colectivos han seguido denunciando la actitud del Gobierno de R. Mugabe en materia de derechos humanos, especialmente tras la aprobación de una ley que tiene previsto restringir la actividad de las ONG en el país. Además, el conflicto que mantienen abierto desde 2002 el partido gubernamental ZANU-PF y el principal partido de la oposición, MDC, no ha logrado evolucionar favorablemente, a pesar de la intensa actividad diplomática desplegada por el presidente de Sudáfrica, T. Mbeki, y de la decisión de los tribunales del país de absolver al líder del MDC, M. Tsvangirai, quien estaba acusado de cargos de traición. Lejos de ser así,

En Zimbabwe, el creciente clima de crispación y polarización podría degenerar en una escalada de la violencia como la que tuvo lugar en el año 2002

la proximidad de las elecciones parlamentarias, en marzo de 2005, en las que el MDC finalmente participará, ha despertado las voces de alarma entre sectores de la sociedad civil por el creciente clima de crispación y polarización entre los partidarios de ambos actores, hecho que podría degenerar en una escalada de la violencia como la que tuvo lugar en el año 2002.

b) África Occidental

Paises	Causas de fondo	Evolución respecto a enero de 2004
Côte d'Ivoire-Burkina Faso	Tensiones diplomáticas	Estancamiento
Ghana (Dagbon)	Enfrentamientos comunitarios, lucha por el poder político	Reducción
Guinea	Fragilidad democrática, problemas de gobernabilidad, impacto de las crisis regionales	Escalada
Guinea-Bissau	Fragilidad democrática (inestabilidad institucional y política)	Estancamiento
Guinea Ecuatorial	Fragilidad democrática (inestabilidad institucional y política)	Nueva tensión
Nigeria	Fragilidad democrática (inestabilidad política)	Estancamiento
Región del Río Mano (Liberia, Côte d'Ivoire, Sierra Leona y Guinea)	Desestabilización generalizada por los desplazamientos forzados y el flujo de armas y mercenarios	Escalada
Santo Tomé y Príncipe	Fragilidad democrática, disputas por el control de los recursos	Reducción
Senegal (Casamance)	Autonomía vs. independencia	Reducción

La frágil situación en Liberia y, especialmente, el nuevo estallido de la crisis en Côte d'Ivoire, elevan el riesgo de que pueda producirse una crisis a escala regional en la llamada zona del **Río Mano**, que engloba a Côte d'Ivoire, Guinea, Liberia y Sierra Leona. El flujo de armas, de combatientes y mercenarios es el principal causante de este escenario de tensión que ha levantado la voz de alarma en Naciones Unidas por el permanente estado de inestabilidad al que está haciendo frente. En este sentido, representantes de las cinco misiones políticas y de mantenimiento de la paz que se encuentran en la región (UNOGBIS, UNOCI, UNMIL, UNAMSIL y UNOWA) se reunieron en varias ocasiones a lo largo del año, con el objetivo de coordinar sus esfuerzos y ofrecer un enfoque conjunto a dicha crisis regional. Por su parte, el secretario general de la ONU solicitó al Consejo de Seguridad la extensión hasta 2007 del mandato de la UNOWA, la misión de Naciones Unidas para la región occidental del continente africano.

Las tensas relaciones entre los gobiernos de **Côte d'Ivoire** y **Burkina Faso**, agudizadas desde las acusaciones vertidas por Abiyán de que el Ejecutivo burkinabés estaba respaldando a los grupos armados ivorienses, experimentaron algún que otro episodio de provocación y enfrentamiento verbal mutuo durante el año. El más destacable es el que tuvo lugar en el mes de julio cuando Burkina Faso acusó a Côte d'Ivoire de violar el espacio aéreo con vuelos civiles y militares y amenazó con derribar sus aviones si se producía otra intrusión.

Por lo que respecta a **Guinea**, el año estuvo caracterizado por las numerosas protestas de determinados colectivos contra la política del presidente L. Conté, quien fue reelegido en su cargo en el mes de marzo en unos comicios marcados por la tensión y las denuncias de fraude. En este sentido, organizaciones de derechos humanos alertaron de la falta de garantías democráticas y de libertades existentes en todo el país, a la

vez que manifestaron su temor a que la espiral de violencia e inestabilidad pudiera provocar un golpe de Estado. Cabe subrayar el preocupante aumento de la tensión en la región de Guinée-Forestière (sudeste), zona que por su proximidad con Liberia y debido al influjo de armas y mercenarios se erige como un escenario de importante volatilidad y desestabilización para toda la región. Por todo ello, organizaciones como la UE solicitaron al Gobierno de Conakry el inicio de reformas políticas y económicas en aras a mejorar la gobernabilidad y la democracia en el país.

En **Guinea-Bissau**, el rumbo relativamente favorable que había emprendido el país tras el golpe de Estado de finales de 2003 con la celebración exitosa en el mes de marzo de unas elecciones parlamentarias, se vio truncado seis meses después por la sublevación de unos 600 militares que asesinaron al que en ese momento era jefe de las FFAA y líder de la trama golpista del año anterior, V. Correia Seabra. Este grupo, que protestaba por el impago de salarios, precipitó una profunda reestructuración del ejército guineano y motivó la atención de la comunidad internacional (especialmente de Portugal), quien envió varias misiones para intentar impulsar un proceso definitivo de pacificación. No obstante, las autoridades de Bissau refrendaron la celebración de las elecciones presidenciales, previstas para abril de 2005. Por su parte, a finales de año, el secretario general de la ONU solicitó el apoyo político, financiero y técnico al país, advirtió de que la situación socioeconómica continúa siendo crítica y destacó el peligro existente de polarización entre las diferentes comunidades étnicas del país.

Cuadro 2.1. Río Mano: el polvorín africano

La compleja situación de conflictividad que afecta a gran parte de la región occidental del continente africano, y especialmente a la llamada zona del Río Mano, ha obligado a Naciones Unidas y a las organizaciones que trabajan en la región a intentar ofrecer una mirada más amplia y global a un conflicto que tiene una estructura indivisible y raíces comunes e interrelacionadas. Los lazos existentes entre actores armados, la instrumentalización política de las rivalidades entre comunidades, la presencia masiva de armas ligeras y mercenarios y las graves consecuencias humanas que provoca cada uno de los estallidos de violencia en la región, obligan a ofrecer una respuesta estructural e inmediata al conjunto de esta zona. Aunque durante el pasado año Naciones Unidas estableció una misión encargada de coordinar los esfuerzos conjuntos y de liderar un proceso de reuniones entre los representantes de las misiones políticas y de mantenimiento de la paz existentes en África Occidental, otros organismos han alertado de la escasa atención de la comunidad internacional que recibe este contexto y del peligro de que la situación derive en una crisis regional de grandes dimensiones. Por tanto, el fortalecimiento de dichos esfuerzos y la visibilización de las situaciones de conflicto, tensión y rehabilitación que acontecen en esta zona, serán fundamentales para prevenir un escenario que a medio plazo parece probable.

Dos situaciones de tensión que durante el pasado año experimentaron una evolución muy favorable fueron la acontecida en la región senegalesa de Casamance y la que tuvo lugar en la zona norte de Ghana, en Dagbon. Respecto a **Casamance**, el Gobierno senegalés y el grupo armado de oposición MFDC firmaron el 30 de diciembre un acuerdo de paz que ponía fin de forma oficial a 22 años de enfrentamientos armados³ que han provocado más de 3.500 víctimas mortales, 50.000 desplazamientos forzados y centenares de personas mutiladas por las minas antipersona. No obstante, cabe señalar que al menos tres facciones de dicho grupo se negaron a secundar dicho pacto. Por su parte, en la región de **Dagbon**, donde en marzo de 2002 murieron una treintena de personas como consecuencia de los enfrentamientos entre las comunidades Andani y Abudu, el Gobierno decidió levantar definitivamente el estado de emergencia y el toque de queda nocturno que pesaban sobre dicho territorio desde que se produjera la disputa.

Guinea Ecuatorial ha sido uno de los contextos de tensión más relevantes durante 2004 en el continente africano. El suceso principal tuvo lugar en el mes de marzo cuando decenas de personas fueron arrestadas en dicho país y en Zimbabwe, vinculadas con una supuesta trama golpista destinada a derrocar al régimen de T. Obiang. En este sentido, Malabo acusó al líder del Gobierno en el exilio en España, S. Moto, de estar detrás de la presunta intentona. A finales de año, los tribunales del país condenaron a penas de entre 14 y 34 años de prisión a 20 personas

Guinea Ecuatorial ha sido uno de los contextos de tensión más relevantes durante 2004 en el continente africano

3. Véase capítulo de procesos de paz.

relacionadas con los hechos, entre los que se encontraban cinco sudafricanos y seis armenios. Además, S. Moto y otros ocho ecuatoguineanos exiliados en España, a pesar de no estar presentes en el juicio, fueron condenados a 64 y 52 años de prisión, respectivamente. Cabe destacar la posible vinculación con la trama del hijo de la ex Primera Ministra británica, M. Thatcher, quien fue detenido por las autoridades sudafricanas y podría enfrentarse a su extradición a Guinea Ecuatorial. Por otra parte, las elecciones legislativas y municipales celebradas en el mes de abril, que finalizaron con la victoria del partido gubernamental PDGE, transcurrieron entre denuncias de fraude masivo por parte de la oposición y de los observadores internacionales.

Finalmente, **Nigeria** acoge varias situaciones de conflictividad, de las cuales la que vive el conjunto del país está considerada como tensión. Dicha situación se debe fundamentalmente a dos elementos. En primer lugar, los disturbios ocasionados antes y después de las elecciones locales de finales de marzo, que protagonizaron fuerzas de seguridad y la población civil, y que se saldaron con decenas de víctimas mortales. Dichos comicios, en los que el partido gubernamental PDP logró una amplia victoria, también transcurrieron entre acusaciones de fraude y con una baja participación. Un segundo elemento fueron las importantes huelgas generales convocadas por los sindicatos del país en protesta por el aumento del precio del petróleo, especialmente la que tuvo lugar en el mes de octubre. Lograron un amplio seguimiento y paralizaron buena parte del país. Además, por lo que respecta al litigio fronterizo que mantienen Nigeria y Camerún por la Península de Bakassi, resuelto por la Corte Internacional de Justicia en 2002 a favor de Camerún, el proceso de abandono de dicho territorio por parte de Nigeria ha experimentado un estancamiento.

Finalmente, en **Santo Tomé y Príncipe**, durante el año se fue reduciendo la tensión que afectó al país el año pasado a raíz del intento de golpe de Estado a mediados de julio, y no se han constatado incidentes ni tensiones durante los últimos meses.

c) Cuerno de África

Países	Causas de fondo	Evolución respecto a enero de 2004
Eritrea y Etiopía	Disputas territoriales	Estancamiento
Etiopía (Gambella)	Colonización demográfica y control de los recursos naturales	Reducción
Somalia (Somalilandia y Puntlandia)	Disputas territoriales	Escalada
Sudán (SPLA)	Autonomía vs. independencia, instrumentalización religiosa, control de los recursos	Nueva tensión

El proceso de paz entre **Eritrea** y **Etiopía** se mantuvo estancado durante todo el año, hecho que podría suponer una fuente de inestabilidad futura, aunque a finales de noviembre el primer ministro etíope, M. Zenawi, anunció su decisión de aceptar la demarcación fronteriza establecida por la EEBC. Esta Comisión de Fronteras estableció en abril de 2001 la resolución de demarcación fronteriza, que en principio fue aceptada por ambos países pero que en septiembre de 2003 fue rechazada por Etiopía. Esta nueva iniciativa etíope para impulsar el proceso de paz, a pesar de las reacciones negativas por parte de Eritrea, consta de otros cuatro puntos: la resolución de la disputa entre ambos países mediante métodos pacíficos; la resolución de las causas profundas del conflicto a través del diálogo, el establecimiento de un oficial de enlace; y el inicio inmediato del diálogo con el objetivo de implementar la decisión. Por otra parte, el Centro de Coordinación de Minas de la ONU anunció en noviembre que en los últimos seis meses no se había producido la explosión de ninguna mina en la Zona Temporal de Seguridad, frontera de 25 km de ancho por donde patrulla la UNMEE. Por otra parte, en el este de **Etiopía**, en la región de **Gambella**, durante el año se redujo la tensión aunque todavía existen 51.000 personas desplazadas internas en la zona como consecuencia de los actos de violencia en los que murieron entre 60 y 150 personas en diciembre de 2003 y alrededor de 250 como represalia en enero de 2004, debido a una escalada de la violencia entre las comunidades Anuak y Nuer. En los años ochenta el Gobierno llevó a cabo programas de reasentamiento de población en la zona, hecho que incrementó la tensión con la población local, a lo que se ha añadido el descubrimiento de yacimientos de petróleo, de cuyos beneficios la comunidad Anuak quiere ser partícipe.